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香港文匯報訊（記者　文森）市民才剛度過13年來最
凍的平安夜，又即將迎來自2006年以來最凍的除夕。天
文台預測今日及除夕夜最低氣溫只得攝氏9度。天文台
指，一股強烈冬季季候風在昨晚抵港，氣溫由日間的21
度急降至15度，至除夕更跌至9度，提醒市民注意保
暖。消防處在元旦起，亦為召喚救護車的市民，按需要
提供低溫症的急救指引，盡快協助患者保暖等。

2006年以來最凍除夕
聖誕節剛過，本港氣溫逐漸回升，日前氣溫為20度左

右，不過，本港氣溫昨晚起再次下降，今明兩日氣溫最
低9度最高13度。明日除夕同樣只得9度，是自2006年以

來的除夕最低氣溫，市民若要外出倒數慶祝或到維港兩
岸觀賞煙花，需要預備足夠禦寒衣物。
天文台指出，由於華北氣壓上升，一股強烈冬季季候

風昨日傍晚抵達華南沿岸地區，令北風增強，氣溫急劇
下降，今日起會連續4日天氣寒冷，氣溫介乎9度至16
度，相對濕度45%至80%。天文台預測寒冷及乾燥的天
氣會持續到下星期三之後，氣溫才慢慢回升。

當局開放12避寒中心
寒冷警告生效，民政事務總署昨晚在各區開放12間臨

時避寒中心，供有需要的市民避寒。社署亦提醒長者及
長期病患者，採取適當措施，以防感染疾病。

此外，消防處會在元旦起將低溫症的急救指引，加入
救護服務調派後指引內，協助召喚者在救護人員到場
前，為低溫症患者進行初步護理，如盡快協助患者保
暖，避免摩擦受凍傷部位等，減低傷病者情況惡化的機
會。發言人強調召喚者可自行決定是否聽取或跟隨指
引。
氣溫急降，很多市民都準備買食物預備吃火鍋驅寒，

有市民表示用1,500元預備10人份量的食物，包括海
鮮、新鮮牛肉及菜等，但就指牛肉比之前貴，同一價錢
較以往份量少了四分之一。有電器店表示，過去一星
期，每日賣出幾部約200元至300元的電暖爐，預料未來
幾日會有更多人買。
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行動翌日逾百人等過磅 就地分拆與警猖獗理論
「風沙」吹不盡 水客又擾民

入境事務處聯同警務處於本月27日及28日，在上水
區展開代號為「風沙行動」的反非法勞工聯合行

動，出動104名入境處人員及39名警員。執法人員搜查
多個水貨黑點，包括晉科中心及寶石湖路一帶，行動拘
捕58名涉嫌非法從事水貨活動而違反逗留條件的內地旅
客，分別為35男23女，年齡介乎17歲至64歲，全部被羈
留調查。行動中檢獲的貨物包括嬰兒用品、日用品、營
養食品及化妝品等。

迄今拘413人 水客未驚過
事實上，入境處聯同警方曾採取多次「風沙行動」以

遏止上水水貨客問題，由今年9月至本月26日，行動共
拘捕413名涉嫌從事水貨活動的內地人，以及8名香港居
民。其中77名內地人被控違反逗留條件，餘下的336人
已被遣返內地。77名被檢控人士當中，69人被判監禁4
星期至兩個月，1人仍在等候法庭聆訊，以及7人被撤銷
控罪。
不過，水貨客問題仍然十分嚴重。昨日上午9時左右

已有數名水貨客在上水港鐵站外，明目張膽分貨，其間
不斷有水貨客向他們取貨，隨即就地分拆包裝，然後入
閘乘搭港鐵過境，有負責分貨的水貨客稱：「今日很多
人，貨去得快。」下午的情況就更嚴重，港鐵站四周聚
集不少水貨客，最少有100名水貨客，排隊等候過磅入
閘。他們大多帶備手推車，運載奶粉、平板電腦和智能

手機等過關。

居民：問題依舊感滋擾
現場有十多名警員和港鐵職員維持秩序，並拍攝排隊

情況。由於港鐵限制乘客不可以攜帶超過32公斤的行李
入閘，有水貨客因行李過重，於是在附近樓梯外，甚至

入閘機附近分拆行李，因為霸佔公眾地方與警員理論。
有水貨客稱，節日期間，內地對香港貨品需求增加，需
要更多人手帶貨回內地。上水居民朱先生表示，在警方
打擊和行李體積限制下，「水貨客收斂 少少，以前橫
衝直撞，完全不理途人」，但認為問題依舊，仍然每日
都有大量水貨客聚集走貨，感到十分滋擾。

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）為打擊上水水

貨客問題，入境處和警方連番進行搜查行動，

早前連續兩日的「風沙行動」共拘捕58名內地

人，檢獲大量嬰兒奶粉和化妝品等。港鐵亦實

施限制行李體積等措施，期望根治水貨客問

題。不過，水貨客遏而不止，當局採取行動翌

日，問題即死灰復燃，昨日有逾百名水客貨帶

大包細包，推 行李車，排隊過磅入閘過

境。其間更有水貨客的行李過重而就地分拆貨

物，阻礙公眾地方而與警員理論。有上水居民

表示，水貨客問題依舊，滋擾嚴重。

香港文匯報訊（記者 文森）
本港首次發現全新「香港鏈球
菌」，早前一名魚販 魚時受
傷，發炎不退，到瑪麗醫院求
診，最終需切除受影響皮膚組
織。香港大學追尋源頭，發現
本港常見海魚「比目魚」和
「撻沙」，帶有一種全球未知的
新型鏈球菌，由港大醫學院命名
為「香港鏈球菌」。港大微生物
學系表示，「香港鏈球菌」沒有
食肉菌那樣嚴重，暫時香港只有
一宗輕微個案，相信並非普遍細
菌，市民毋須太擔心。

魚販遭鰭刺傷 醫院追查
一名在魚檔工作的44歲男

子，前年7月， 魚時右手拇指
被魚鰭刺傷。他一直沒有求
醫，一個月後拇指又腫又痛才
入院治療。經手術後，拇指中
取出一條約1厘米長的魚骨，並
且需要切除受影響皮膚組織，留
院2日至3日，待發炎傷口消腫。
男子又需服用盤尼西林抗生素兩
周，殺掉全部細菌後痊癒。
醫院在男子傷口組織取樣化

驗，發現一種全新未見的鏈球
菌。經追查後，得知該男患者
曾被魚鰭刺傷，但已不記得被

刺傷的魚類別。為了找出細菌
源頭，港大找來29種常見的食
用海魚共101個樣本進行化驗，
最終在「比目魚」和「撻沙」
身上發現同樣的細菌。

港大新發現 刊國際期刊
港大醫學院微生物學系副教

授劉嘉珮向傳媒表示，是次為
全球首次發現的新鏈球菌，故
命名為「香港鏈球菌」。這種新
型病菌與現時約百多種鏈球菌
中不少同類相似，可在沒有空
氣、高濃度的鹽分環境下生
存，故可在海洋環境存在。該
發現已在國際期刊發表論文。
劉嘉珮呼籲巿民，尤其是漁

民或魚販等要處理海魚或海產
的從業人員，工作時宜特別小
心，要配備不易弄穿的手套，
萬一被刺傷或弄傷皮膚，應立
刻消毒。若傷口一天到兩天後
仍然痛，便要立刻求醫。至於
新型細菌的殺傷力，劉稱要有
更多個案才能下定論，現在言
之過早。她又指，「香港鏈球菌」
沒有食肉菌般嚴重，暫時香港
只有一宗輕微個案，相信「香港
鏈球菌」不是很普遍的細菌，市
民毋須太擔心。
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香港文匯報訊（記者 文森）政
府建議把前身為大磡村寮屋區的鑽
石山綜合發展區發展為住宅、文化
及休憩用地，計劃興建酒店、辦公
室、服務式住宅或居屋。對於住宅
部分，當局提出兩個方案，分別為
興建4幢私人大廈或3幢居屋大廈。
有區議員對此表示反對，認為大廈
會遮擋附近樓宇景觀，造成屏風樓
效應。有長遠房屋策略委員會成員
認為，區內公營房屋比例太高，興
建私樓無妨。

議員：居屋比例可更高
鑽石山前大磡村地皮丟空超過10

年，規劃署最新建議分作4個區域
發展，中央區域將建住宅。該幅靠
近彩虹道的用地會以住宅發展為
主，規劃署提出兩個方案，其中一
個是興建4座私人住宅，提供超過
1,100個單位，以及兩幢共有480個
單位的服務式住宅；另一個方案是
減少一幢私人樓宇及取消服務式住

宅，改為興建3幢居屋，合共提供
1,580個單位。該些住宅大廈最高不
會超過40層。
該塊地皮位於星河明居等多個屋

苑旁邊，有區議員指，會組織業主
反對。身兼立法會議員的黃大仙區
議員胡志偉認為，居屋比例可以更
高，令申請公屋居民讓出單位，造
成流轉。黃大仙區議員譚香文反對
建議，認為當區醫療以至交通配套
均不能負荷。她又指，樓宇會產生
屏風效應，影響區內空氣流通。

王坤：建私樓較平衡
長遠房屋策略委員會成員王坤就

支持興建住宅的建議，即使沒有公
屋都不是問題。他表示，黃大仙區
內公營房屋佔整體住宅比例85%，
若把大磡村地皮用作興建居屋，區
內公營房屋比例會太高；相反用於
興建私樓，則會是較適中及平衡的
做法。黃大仙區議會將於下月討論
規劃署的建議。

大磡村寮屋舊址 研建宅掀爭議

香港文匯報訊（記者 文森）曾寫信要求安樂
死，其後變成再生勇士的斌仔早前病逝，並於
昨日設靈，他生前好友到場致祭。沈祖堯表
示，斌仔生命觀的改變給予市民鼓勵，同時提
醒生命可貴。有斌仔病友就稱斌仔生前有教育
計劃，可惜未能完成。家人則形容，斌仔終可
擺脫身體上的枷鎖，獲得自由。

紅磡設靈 好友致祭
人稱「斌仔」的鄧紹斌生前立志當體育老

師，但於1991年一次體操令他頸椎斷裂，從此
頸部以下全身癱瘓，須依賴儀器協助呼吸。他
於2003年曾去信當時的行政長官董建華和立法
會議員，要求安樂死，引起社會廣泛關注。他
其後經社會各界鼓勵下積極面對人生，前年更
離開入住達19年的病房，搬至深水 一個公屋
單位，但早前因細菌入血，引致敗血性休克，
至本月9日終告不治，終年43歲。
斌仔昨日在紅磡福澤殯儀館設靈，將於今天

出殯。喪禮按照家人意願，並無宗教儀式，亦

不設公祭，而食物及衛生局局長高永文、
勞工及福利局局長張建宗、醫院管理局主
席胡定旭、中大校長沈祖堯等斌仔生前好
友到場致祭。

沈祖堯：難忘中大談通宵
沈祖堯致祭後表示，作為斌仔朋友，對

他的離世感到傷心。他又認為，斌仔由最
初希望安樂死，到最後成為再生勇士，說
明人生即使有困難，也可以有轉機，給予
市民很大鼓勵，同時提醒大眾生命可貴。
他又憶述，最難忘是曾邀請斌仔在中大留
宿一宵，兩人整晚在談天，懷念兩人相處
的時光。
斌仔病友梁小姐形容，斌仔是一個人才，對

於他逝世感到很可惜，會記住他的精神和鬥
志。斌仔離世前兩星期曾與她一起飲茶，當時
斌仔稱自己還有一些教育計劃，可惜現在已無
法達成。
而斌仔家人在悼詞中表示，斌仔曾一度低沉

和放棄，但在各方好友、同學、醫護人員、治
療師、義工等協助下，最終沒有放棄，努力活
下去。家人表示，斌仔離開時雖沒有特別遺言
留下，但其面容安詳、平安、喜樂，終於可擺
脫身體上的枷鎖，獲得自由。家人又引述斌仔
在自傳《我要安樂死》的一句話：「衷心感激
每一位在我人生旅途上曾經扶我一把的好朋
友、親屬們，同時冀望大家原諒我的固執！」

香港文匯報訊（記者 廖穎琪）香港近年發生
不少災難事故，傳媒和社會的關注普遍聚焦於
遇難者；拯救人員予人的堅強印象，往往較易
被忽略。不過，有數十年經驗的急症室醫生、
消防員、救護員和警察昨日坦言，近距離面對
災難，與死神拔河時，也曾經有一刻「想過流
淚」，但使命感和專業精神，令他們在危急關頭
克服難過的心情，專心救援工作，把更多傷者
送返家屬懷中。
聖雅各福群會「後顧無憂」規劃服務，聯同

生死教育學會，每年舉辦不同主題的研討會，
今年已是第九屆，主題是「生死邊懸的頓悟：

拯救者的天梯」。

醫生難忘沙士：同袍或變病人
東區尤德夫人那打素醫院急症科顧問醫生黃

大偉，昨日出席研討會分享時說：「在急症室
見盡悲歡離合，幾乎每日都有人死。」，不過，
面對死亡或災難，最重要是保持冷靜，要有同
理心，但亦要保持專業精神。他表示，行醫多
年，每日均面對生離死別，2003年沙士疫潮印
象最深刻，因為病床上的病人可能是曾跟自己
並肩作戰的醫護同袍，「因為認識他，知道他
是一個好人，急救時就更難放棄」。而拯救生命

的同時，自己的性命亦同樣面對危險。

「自己也失方寸，就救不了人」
出席同一場合，入職10年的高級救護主任吳

苑茵說：「曾經跟白車，大型嚴重事故亦會被
召到災難現場。」今年3月，她被召到工業意外
現場，當時數名工人被夾在數十米高的天秤。
面對數個生命危在旦夕，她坦言「在現場時，
與死亡距離十分近，曾有一刻想過流淚」。當時
她身上所穿的制服，令她堅強起來，明白首要
克服難過的心情，因為倘若「連自己也失方
寸，就救不了人」。

消防：塌樓秒殺人命最震撼
2010年1月29日，對不少香港人而言，是個難

以忘懷的日子；對高級消防隊長韓國松來說亦
然。當日馬頭圍道45J唐樓瞬間整幢塌下，韓是
事故現場指揮官。加入消防隊30載的韓國松形
容，這次是他的消防生涯最震撼的一次。他表
示，當時消防車路過該處，上一刻還有個女人
在1樓揮手。轉眼間，6層高的唐樓隨即塌下，
「當時全場都靜下來，呆了」，是使命感賜他力
量，「即時跳下車，思考如何救更多人」。香港
大學社會科學學院副院長陳麗雲稱，拯救人員
也只是人，拯救行動未必可以100%成功。陳麗
雲認為，對於人有不足和脆弱的時候，拯救人
員要謙卑面對。

■食物及衛生局局長高永文向「斌仔」家人表達慰

問。 香港文匯報記者彭子文 攝

■大量水客貨在上水港鐵閘外分拆貨物。 香港文匯報記者梁祖彝 攝 ■逾百名水客貨推行李車及大包細包排隊過磅入閘過境。 梁祖彝 攝

前線救人訴心聲：憑使命感強忍淚

■聖雅各福群會聯同生死教育學會，昨
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